

# LA CONSTANCIA

## DIARIO INTEGRISTA

CONCERTADO  
FRANQUEOREDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266

AÑO XVII

San Sebastián Viernes 17 de Abril de 1914

NUM. 5.447

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS  
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

### Bergamín en sus trece

En «El Noticiero» de Zaragoza encontramos el siguiente artículo que trasladamos a nuestras columnas:

#### «EL INCÓGNITO DE UN MINISTRO

Hemos hojeado la prensa de Madrid. En todos los diarios de la Corte, se habla de un viaje que un ministro de la Corona ha realizado a la ciudad de los Sitios. Se refieren al viaje del señor Bergamín. Todos los colegas, insertan, hasta en las titulares de sus telegramas, el decidido empeño del ministro de Instrucción pública en pasar completamente desapercibido en nuestra urbe. «El ministro»—dice un telegrama—viaja de riguroso incógnito y por ello rehusó aceptar el coche del gobernador y marchó a la fonda en uno de la Central de Ferrocarriles. Ha dicho a las autoridades que no aceptaría ningún agasajo.

El señor Bergamín ha permanecido dos días en Zaragoza. Por nuestras informaciones y por las de todos los colegas locales, se ha podido venir en perfecto conocimiento de lo extictamente, de lo exculpulosamente que el ministro de Instrucción pública ha guardado el incógnito durante su permanencia entre nosotros.

Agasajos? Banquetes? Actos de carácter político? Declaraciones más o menos atrevidas? Nada de esto ha habido en este viaje ministerial.

Todo ha sido una fantasía reporteril. El ministro, hombre que cumple lo que dice, que no es como aquellos servidores que rechazan con la palabra una propina y ardientemente la solicitan con los ojos, ni ha asistido a banquetes, ni ha hecho declaraciones políticas.

El incógnito del viaje ministerial, guardado fué con ejemplar fidelidad.

Os sonreís, amigos lectores? Hacéis bien; también nosotros nos sonreímos. Actos como los que hemos presenciado, más dignos son de un comentario en el que la ironía lo sazona, que no de un artículo serio, con sus toquecitos de indignación.

A qué tanto proclamar un incógnito que había de ser roto tan pronto? A qué rehusar coches de autoridades para luego no dejar pasar una hora sin recibir, complacidísimo, uno, otro y otro obsequio?

El verdadero incógnito, o mejor dicho la verdadera incógnita del viaje está en la finalidad del mismo. Unos, dijeron que el señor Bergamín vino a cumplir una ofrenda de carácter religioso; otros, a resolver asuntos de carácter particular; otros, a estudiar el asunto del proyecto referente a las obras que habrán de realizarse en la basílica del Pilar.

Bien ha podido venir a todo eso que unos y otros han dicho. En el Pilar estuvo, ante la imagen veneranda se postró reverente y con detalle examinó el templo Marian.

Pero no es esa la madre del corde.

El viaje no ha tenido, por lo visto, más finalidad que la de intentar resucitar ciertas cuestiones de carácter político y religioso, pensando en que con ellas la opinión se distrajerá de otros problemas de verdadera gravedad, hoy pendientes de solución.

Qué queda del viaje ministerial. Unas declaraciones. Si como todos hemos visto lo del incógnito fué una pequeña comedia, hay que conceder a esas declaraciones la importancia que tienen.

El señor Bergamín en un acto serio, eminentemente serio, en el banquete que le ofrecía la Universidad de Zaragoza, tocó una cuestión que hace no mucho tiempo le proporcionó muchas vigilias, la cuestión de la enseñanza del catecismo en las Escuelas.

Con los mismos falsos argumentos que usó en un principio y que tan gallardamente fueron rebatidos por los periodistas católicos; con el mismo tinte liberalizante y de mal entendida tolerancia, el señor Berga-

mín, olvidando (por olvidarse de todo) la Constitución, insistió en que lo religioso no debe formar parte del programa de enseñanza usado por los maestros. Nada de Religión. La Religión, según el señor Bergamín, «hay que sentirla». ¡Un maestro, en pleno siglo XX, enseñando el Catecismo! ¡Un maestro inculcando en el tierno cerebro del niño las admirables enseñanzas de la Religión católica! ¡Un maestro ocupado en la trascendental obra de dirigir a la niñez por el sendero de la virtud y de la honestidad de bien! No; esa no es la misión del maestro, a juicio del señor Bergamín.

Indignarnos? Para qué.

El ministro de Instrucción pública, sabe muy bien, cuán falso es el terreno que pisa. Sabe, que no conseguirá ver realizado su propósito. Y si quiere tener una prueba evidente, que afronte la situación con obras, y no con palabras; ya verá como contesta la opinión española, que es eminentemente amadora del Catecismo.

A humo de pajas fué tomado el discurso del señor Bergamín. Se advirtió en él cierto deseo de prepararse una caída que sea simpática a los ojos de los buenos amigos con que entre las izquierdas cueata el gobierno. Y nada más.

En este asunto, hay que decirle al ministro con el personaje de una zarzuela: «Del dicho al hecho, hay que tomar el tranvía».

#### MINUSCULO.

### EN LA Juventud Integrista

#### La velada del domingo

Hay mucho interés por presenciar la velada que se celebrará el domingo próximo, pues el programa preparado no puede ser más interesante. Dos estrenos figuraron en él: «Un vaso de agua», gracioso juguete cómico de Celso Lucio, y la grandiosa zarzuela «El perro chico», de los señores Arniches y García Alvarez, con música de los maestros Valverde y Serrano.

Ambas obras están muy bien ensayadas, y especialmente la última llamará poderosamente la atención por el gran trabajo que supone poner en escena una obra de tales condiciones: consta de siete cuadros, requiriendo el auxilio de gran personal, dificultades todas que han sabido vencer con su acostumbrada constancia y actividad estos jóvenes; el decorado de esta obra está ya convenientemente preparado, y la música no hay que decir que la dominan perfectamente.

Todo el que acuda el domingo al salón-teatro de la Juventud pasará una agradable tarde, pues los incidentes que se suceden en la revista cómico-lírica «El perro chico» son divertidísimos.

Gozaremos además en los intermedios, de audiciones de violin ejecutadas por un distinguido y joven corredor, que ya antes de ahora nos ha hecho pasar ratos encantadores.

Para que los lectores se formen idea de la magnitud de la obra «El perro chico» a continuación exponemos el sinnúmero de personajes que intervienen en la obra:

Pérez, Martín Malaca, Recaredo Pita, Rafael Pita, Bernardo Pita, Arnoldo Pita, Saldoni, empresario, Gutiérrez, representante, un chico, don Cástulo, un guardia, Rocío, Maolo, Chatín, Antonio, camarero, el clown Wituz, un gitano, un pollo, un caballero, un parroquiano.

Inglés, gitano, parroquiano, berberes, judíos, árabes, moros kabilianos, músicos, esclavos y coro general.

La acción de los cuadros 1., 2., 3. y 4.º en Madrid; la del 5.º y 6.º en Granada; y la del 7.º en África. Época actual.

Quién a la vista de un programa tan bello y sugestivo deja de acudir al salón de la Juventud el domingo próximo?

Advertimos que la velada debido a su larga extensión dará comienzo a las seis en punto de la tarde.

### Movimiento Integrista

#### En Madrid

La Juventud Integrista de Madrid, continuando la serie organizada, ha anunciado para el próximo domingo una conferencia de don Cristóbal Botella, nuestro querido amigo, que expondrá el tema «Los niños», en los salones de «El Siglo Futuro».

Por «El Siglo Futuro» de ayer nos enteramos de un hermoso discurso pronunciado en las bodas de plata de la Congregación de Tercarios Capuchinos, en Madrid por el mismo señor Botella, y por el cual fué muy aplaudido y felicitado.

#### En San Sebastián

La velada íntima que la sección menor de la Juventud celebró el lunes de Pascua resultó muy entretenida y animada y tuvo un final agradable.

Varios jóvenes interpretaron diversas piezas musicales con varios instrumentos, siendo muy aplaudidos.

Luis Urbina declamó admirablemente unos preciosos versos alusivos al acto siendo ovacionado.

Después Juan J. Pérez Ormazabal pronunció un hermoso discurso, analizando y ensalzando el programa integrista en brioso párrafos que fueron estruendosamente aplaudidos.

Bien merecidos fueron porque estuvieron hecho un coloso.

Echaide habló luego dedicando a los Pelayos cuantos consejos dichos muy sentida y adecuadamente.

Y los que estábamos en el salón, obligamos a nuestro querido jefe, que había acudido a presenciar la velada, a subir a la tribuna, teniendo así el gusto de escuchar una soberbia improvisación oratoria, que levantó tempestades de aplausos.

Simpáticos Pelayos, adelante.

Estos días de Pascua hemos tenido ocasión de conversar con entusiastas corredores pamploneses.

Están animadísimos y llenos de entusiasmo.

El salón de actos ha comenzado a ser reformado y quedará convertido un amplio local.

### Comisión provincial

Bajo la presidencia del señor Inciarte y con asistencia de los señores Ameztoy, Aztiria, Lasquibar y Olazabal, celebró ayer sesión la Comisión provincial adoptando los siguientes acuerdos:

Auxiliar al Ayuntamiento de Vergara, según es costumbre, en los trabajos de repoblación de los montes comunales.

Otorgar al Real Club Náutico de San Sebastián la cantidad de 2.000 pesetas con destino a la organización de regatas nacionales e internacionales que se han de celebrar en esta ciudad el próximo mes de Agosto.

Anunciar para el día 7 de Mayo y sus doce horas la subasta de las obras que comprenden las Avenidas de acceso al nuevo puente sobre el río Oria, para la comunicación con el poblado de Aduna.

Adjudicar a los señores Olasagasti y Compañía, la ejecución de un puente de hormigón armado, sobre el río Oria, que sirva de enlace a la carretera general con el mismo poblado de Aduna.

Aprobar las Hermandades de ganado de Anzuola y Amézqueta.

Confirmar el afilo absolutorio de tribunal administrativo de Deva en expediente incoado contra don Silvestre Urdinguio.

Acceder a la solicitud de don Lino Pérez, que interesa la devolución de los derechos satisfechos por 2.000 litros de vino, devueltos a su procedencia por su mala calidad.

Acceder a la instancia de los señores Suburbia y Ormazabal, fabricantes de licores, que interesan

la devolución de los derechos satisfechos por veinte litros de licor, devueltos por rotura de envase.

Ampliar el expediente incoado por la Administración contra la Sociedad «A. Marquez e Hijos», por supuesta defraudación de arbitrios.

Exponer al público, por término de quince días, el reparto de la contribución de esta capital, girando a los pueblos sus cuotas por contingente provincial; y

Señalar el día 20 del corriente y sus doce horas, para la subasta de las obras de una caseta que ha de levantarse cerca de la estación del Norte.

### DE FOOT-BALL

#### El partido de ayer

En el campo de Atocha tuvo lugar ayer el anunciado encuentro entre los dos equipos «New Cruzaders» y «Civil Service».

La expectación e interés que había por presenciar este partido era grandísima entre los aficionados y deportistas: todos esperaban con ansia el momento del encuentro para seguir con ojo avizor las jugadas de los extranjeros, maestros en el arte.

Sin embargo hubo decepción en el público que no vió en los extranjeros todo lo que esperaba de ellos: no queremos decir que no hicieron nada de particular, pues bien se ve que hay en estos equipos madera de jugadores.

En la prensa hemos visto las alabanzas que se les ha prodigado y según cuentan su juego es como el de pocos equipos y los triunfos de que vienen precedidos avalora su fama.

Comenzó el partido a las cinco de la tarde, alineándose ambos equipos a los órdenes del gran Berraola.

Transcurrió todo el primer tiempo sin que en todo él se marcase ni por una ni por otra parte goal alguno; fué bastante soso este primer tiempo.

En la segunda mitad trabajaron algo más, pero el tablero no marcó tampoco ningún goal, terminando con el empate a cero el partido.

Tienen los ingleses un juego muy suyo: pases largos, centrando con mucha habilidad y llamó la atención el que de lejos chutaran a goal; todos saben estar bien colocados y guardar su puesto.

El domingo jugará el «New Cruzaders» con la «Real Sociedad» de San Sebastián: indudablemente que para nosotros tiene este partido mucho más interés y esperamos que los ingleses a la vista de nuestro equipo suban lucirse más y desarrollar un juego mucho mejor que el de hoy.

Así lo esperamos.

R.

### NOTA TRISTE

Con numerosa concurrencia se celebraron en la parroquia de San Vicente los funerales en sufragio del alma de la señora doña Micaela Lasa y Goiburu, viuda de don Valentín Echarre.

Acto continuo tuvo lugar la conducción del cadáver al cementerio de Polloe, constituyendo la comitiva una verdadera manifestación de duelo.

Reiteramos a su distinguida familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

En el rápido de la mañana pasó por esta ciudad procedentes del extranjero la Infanta Paz.

El gobernador civil cumplió en la estación a la ilustre viajera.

Procedentes de Madrid pasaron en el sudexprés de la mañana, los Infantes don Alfonso, doña Beatriz y don Luis.

Ayer mañana salió para Irún el director de comunicaciones señor Ortuño.

### El mundo católico

En una de las últimas entrevistas del Cardenal Amette con el Papa, ha expuesto el Santo Padre su propósito de consagrarse en Octubre próximo la Basílica nacional francesa del Sagrado Corazón, precisamente la víspera de la bienaventurada Margarita María.

El Arzobispo de París ha hallado a Pío X disfrutando de la más completa salud. Entregó al Papa un álbum primoroso que contiene fotografías de numerosas iglesias recientemente erigidas en Francia y por el que Su Santidad se demostró muy agradecido.

En adelante, según decreto de la Santa Sede, cuando un escritor católico reciba autorización de su Ordinario para publicar una obra, el «Nihil obstat» obtenido a este efecto podrá servir como testimonio suficiente al segundo Obispo de quien se necesite solicitar el correspondiente «imprimatur», siempre que la impresión tenga lugar en una diócesis extranjera.

Así lo ha ordenado la Sagrada Congregación del Indice.

### DE CIZURQUIL

#### Santa Misión

Sr. Director de LA CONSTANCIA. Muy señor mío y amigo: El domingo Pascua de Resurrección por la tarde ha terminado en esta parroquia la Santa Misión que celebraron los RR. PP. Francisco de Elizondo y Laureano de Azpeitia, Capuchinos, quienes al exponer las profundas consideraciones sobre el importante negocio de la salvación de las almas,

con su elocuente, arrebatabora y persuasiva palabra han logrado tener pendiente de sus labios durante todo el Novenario a un numeroso auditórium de fieles que acudían diariamente a escuchar la voz del Señor. Hay tantas cosas en este mundo que nos descubren el infinito poder de Dios juntamente con su sabiduría y bondad, que a cualquier parte que volvamos los ojos y la consideración, encontramos señales certísimas de su omnipotencia y cordialidad; expuso aparte de eso Dios Nuestro Señor en la Santa Misión tiene singular Providencia para con los cristianos, que arrepentidos de sus extravíos quieren ponérse en buen camino para salvar su alma. Por eso la asistencia de los pueblos vecinos, que ansiosos venían a oír la voz del Señor por medio de la palabra de esos dos celosos PP. ha sido numerosa. Cuántos no se habrán despertado, pueden juzgarse, de su letargo y haberán sacudido la pereza y la tibieza que tenían en el cumplimiento de sus deberes para con Dios como cristianos?